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ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТИЦИИ

КОМПЛЕКС СПОРТИВНОЙ НЕПОЛНОЦЕННОСТИ 
В 2023 ГОДУ ПЕТЕРБУРГ ПРИМЕТ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ. МАТЧИ ПРОЙДУТ 
КАК В СУЩЕСТВУЮЩЕМ ЛЕДОВОМ ДВОРЦЕ, ТАК И НА НОВОЙ АРЕНЕ, КОТОРУЮ 
НАМЕРЕН ПОСТРОИТЬ ХК СКА. ПОД ЭТИ ЦЕЛИ КЛУБ РАССМАТРИВАЕТ ТЕРРИТОРИЮ СКК 
«ПЕТЕРБУРГСКИЙ» НА ПРОСПЕКТЕ ЮРИЯ ГАГАРИНА. МНОГИЕ ГРАДОЗАЩИТНИКИ СЧИТАЮТ 
ЗДАНИЕ ПАМЯТНИКОМ АРХИТЕКТУРЫ И ВЫСТУПАЮТ ПРОТИВ ЕГО СНОСА. BG РАССКАЗЫВАЕТ 
О ВЕХАХ ПРОЕКТА И ПРИВОДИТ МНЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА, КОТОРЫМ ПОСЛЕ ЧЕМПИОНАТА 
ДОСТАНЕТСЯ ВИД НА СКК. ЯНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ

Смольный констатирует, что масштаб 
чемпионата мира по хоккею потребует 
«реконструкции и приспособления» спор-
тивно-концертного комплекса «Петер-
бургский». Хотя городская администрация 
официально до сих пор не объявила, что 
хочет получить от инвестора  — ХК СКА: 
снос существующего здания и новое стро-
ительство или реконструкцию комплекса. 
Глава комитета по градостроительству и 
архитектуре Петербурга Владимир Гри-
горьев в конце августа заявил, что гра-
достроительный совет «в принципе» со-
гласился с возможностью сноса здания и 
строительством нового на этом месте, «но 
архитектура нового должна быть петер-
бургской».

Последний раз градсовет рассматри-
вал проект реконструкции СКК на заседа-
нии 7 декабря 2018 года. После этого, по 
словам господина Григорьева, наступила 
тишина. Согласно последнему протоколу 
заседания, 14 участников градостроитель-
ного совета поддержали возможность ре-
конструкции объекта, 13 — проголосовали 
против. Почти единогласно они ратуют за 
доработку архитектурно-градостроитель-
ного облика нового здания. За 2019 год 
совет не возвращался к рассмотрению 
эскизных предложений реконструкции 
спортивного комплекса, хотя они должны 
быть повторно представлены в ведомство.

В комитете по инвестициям Петербур-
га заявили, что завершают разработку 
конкурсной документации по проекту 
реконструкции спортивно-концертного 
комплекса «Петербургский». Хотя еще в 
апреле глава комитета Роман Голованов 
сообщал 

”
Ъ“, что документы готовы и про-

ходят согласование в правительстве Пе-
тербурга, а конкурс планируется объявить 
в мае. Потом сроки сдвинулись на июнь, 
затем — на июль. В последнее время на 
вопросы журналистов в Смольном отвеча-
ют, что продолжают работать над услови-
ями конкурса.

ИДЕЙНАЯ НЕРАЗБЕРИХА Инвестици-
онное соглашение о реконструкции СКК 
экс-губернатор Петербурга Георгий Пол-
тавченко и президент ХК СКА Геннадий 
Тимченко подписали на ПМЭФ-2018. В нем 
оговаривались плановые сроки концес-
сии  — 60 лет. Концепцию развития ком-
плекса по заказу хоккейного клуба под-
готовило ООО «Лайфкволити Эволюшн» 
архитектора Андрея Литвинова, лично 
представившего ее на градостроитель-
ном совете Петербурга в декабре 2018 
года. Во время спортивных мероприятий 
арена сможет вместить 21,5 тыс. человек, 
23 тыс.— на культурно-массовых, говори-
лось в докладе архитектора. Предельная 

вместимость Ледового дворца, нынешней 
домашней для клуба арены, примерно 
вдвое меньше. Увеличение наполняемо-
сти, по словам господина Литвинова, по-
зволит удешевить билеты для зрителей за 
счет большего их потока. Кроме того, ряд 
мировых знаменитостей, таких как Eagles, 
Adele, Bоn Jovi и Pink, не рассматривают 
участие в концертах на аренах с вмести-
мостью менее 20 тыс. посетителей, гово-
рилось в презентации проекта. 

Инвестиции в реконструкцию СКК оце-
нивались в 20 млрд рублей. Смольный 
предложил возможность выплаты капи-
тального гранта в половину этой стоимо-
сти, который должен послужить гарантией 
того, что инвестор не будет застраивать 
территорию рядом с СКК жильем в це-
лях окупаемости работ. Хотя в концепции 
«Лайфкволити Эволюшн» предполага-
лось, что под застройку отдадут 186,5 тыс. 
кв. м при площади, необходимой для зда-
ния СКК, в размере 86 тыс. кв. м.

По словам Андрея Литвинова, с 2019 
года он не занимается проектом рекон-
струкции комплекса, а разработку новой 
концепции ведет некий московский про-
ектный институт, названия которого он не 
уточняет. В ХК СКА на запрос BG не от-
ветили, как и в компании Synergia Capital, 
которая занималась разработкой финан-
совой модели для хоккейного клуба. В ней 
сообщили, что смогут дать ответ после 
того, как Смольный опубликует конкурс-
ную документацию.

Ролик, иллюстрирующий новый про-
ект реконструкции, транслировался на 
ПМЭФ-2019. Хотя официально новую кон-
цепцию общественности не представляли. 

На видео вокруг СКК появляется сквер, 
стадион, фестивальная, молодежная и 
детская зоны, а также наземный паркинг 
на 1,5 тыс. мест. Внешний вид основно-
го здания повторяет облик нынешнего 
СКК — с колоннами по всей окружности 
комплекса. «Вы видите по презентации на 
стенде ПМЭФ, что он (СКК.— BG) будет, 
мягко говоря, очень похож на нынешний 
комплекс»,— завил тогда вице-губернатор 
Петербурга Эдуард Батанов. «Снос — это 
экономически более оправданная пози-
ция»,— объяснял он.

«ВСЕ УЖЕ ПОСТРОЕНО ДО НАС» Во-
прос изменения облика СКК «Петер-
бургский» вызывает большой резонанс 
у общественности: ни один из членов 
градостроительного совета публично не 
поддержал проект по его реконструкции, 
предложенный ХК СКА и ООО «Лайф- 
кволити Эволюшн», а эксперты призывали 
сохранить здание комплекса как пример 
советской архитектуры. Новая концепция 
официально не была представлена, а в 
Смольном продолжают утверждать, что 
работают над условиями конкурса. 

Заместитель председателя совета 
Санкт-Петербургского городского отде-
ления Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры (ВООПИК) 
Александр Кононов в ходе интервью, 
опубликованного 

”
Ъ“ в июне 2019 года, 

заметил, что не понимает тезиса «Город 
должен развиваться». «Он никому ничего 
не должен. Город развивается, кто бы что 
ни говорил. Но важно не терять того, что 
стало вечными ценностями для этого горо-
да,— пояснял господин Кононов.— Исто-

рический центр  — это 10% Петербурга, 
именно им он интересен всему миру. Не 
спальными районами, не ЗСД. Это тот 
стратегический капитал, который и для 
нынешнего, и для следующего поколения 
является абсолютной гарантией того, что 
этот город будет экономически привлека-
телен, финансово привлекателен, сюда 
всегда будут приезжать туристы».

Спорткомплекс  — знаковый объект, 
который можно включить в первую десят-
ку послевоенных общественных зданий 
советской эпохи, подчеркивал градоза-
щитник. В марте ВООПИК совместно с 
Санкт-Петербургским Союзом архитекто-
ров направил в комитет по государствен-
ному контролю, использованию и охране 
памятников истории и культуры (КГИОП) 
заявление о включении здания СКК в 
реестр объектов культурного наследия.  
В случае признания комплекса памятни-
ком его снос был бы невозможен. 

Однако КГИОП отказался включить 
СКК «Петербургский» в реестр объектов 
культурного наследия, обосновав свою 
позицию тем, что с момента возведения 
спортивного сооружения еще не прошло 
положенных 40 лет и к вопросу признания 
СКК памятником можно будет вернуться 
не ранее 2020 года.

СКК был спроектирован как много-
функциональный комплекс-трансформер 
для концертов и разных видов спорта, в 
том числе и для хоккея, в здание конструк-
тивно заложен огромный потенциал, с 
которым можно работать, отмечает Антон 
Жирнов из общества «Петербург глазами 
инженера». По его мнению, комплекс ни-
чем не уступает знаменитому «Мэдисон-

ПОКА НЕ ДОСТИГНУТЫ ДОГОВОРЕННОСТИ О СУДЬБЕ КРУГЛОГО ЗДАНИЯ НА «ПАРКЕ ПОБЕДЫ», ПЕРЕЕЗД ХК СКА В НОВУЮ ЛОКАЦИЮ ОСТАЕТСЯ ПОД ВОПРОСОМ
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